

# Los partidos piden «contundencia» a la izquierda abertzale tras el boicot a la ertzaina de Mutriku

El alcalde del municipio, de EH Bildu, asume que el veto a la joven en las fiestas demuestra que se «debe seguir trabajando por la convivencia»

XABIER GARMENDIA



La campaña de boicot que una asamblea juvenil de Mutriku promovió contra Arlene E., una ertzaina de 21 años vecina de la localidad guipuzcoana, ha reactivado las exigencias de los partidos vascos para que la izquierda abertzale sea «contundente» ante acciones que describen como «tics del pasado». Pese a la declaración de apoyo a la chica aprobada por el Ayuntamiento, gobernado precisamente por EH Bildu, formaciones políticas e instituciones reclaman una postura taxativa a la coalición soberanista frente a «una expresión de la intolerancia construida durante años».

La controversia en Mutriku comenzó cuando un miembro de la comisión de fiestas comunicó a la joven que, por acuerdo de la asamblea, «los miembros del colectivo policial» no podrían participar en las actividades. Arlene fue excluida de eventos como la comida popular, el potoe y la recogida de la camiseta del Herriko Gazte Eguna e incluso le recomendaron que era «mejor» que no apareciera por la zona de txosnas. Ella lo denunció en sus redes sociales y comenzó a recibir numerosas muestras de apoyo de sus vecinos hasta el punto de que la presión social llevó a la comparsa promotora del veto a suspender varios de los actos.

El caso también precipitó una declaración de apoyo por parte del Consistorio, integrado por EH Bildu, PNV e independientes. El



Jóvenes disfrutando de las fiestas de Mutriku. ANDER SALEGI

texto manifestaba «con rotundidad» su rechazo a la «discriminación» sufrida por la joven. Decía que no admitiría ningún tipo de «intimidación por el hecho de tener una u otra profesión». El alcalde, Joseba Palenzuela, de la formación abertzale, insistió en su rechazo a un episodio «triste e inaceptable». «Demuestra que hay que seguir trabajando por la convivencia», aseguró en declaraciones a Radio Euskadi. En todo caso, el regidor descartó tomar decisiones «en calien-

te porque no es bueno para nadie, ni para ella ni para el pueblo».

El alcalde desoyó así la petición que le trasladó la propia víctima del boicot, que el jueves le agradeció personalmente su apoyo pero le pidió «más contundencia» para evitar que situaciones así se repitan. Una reclamación que horas después hicieron suya instituciones y partidos. El vicelehendakari y consejero de Seguridad, Josu Erkoreka, asegura en una entrevista que publica hoy

‘El Diario Vasco’ que el primer edil de Mutriku «ha hecho lo que debía hacer, sin duda, pero hay que ser más exigentes». «La izquierda abertzale tiene mucho que hacer para acabar con la intolerancia», agrega.

## «Los de siempre»

En términos parecidos se pronunció ayer el portavoz del Gobierno vasco, Bingen Zupiria, quien recordó que «en muchos lugares, una parte del ámbito festivo ha sido el ámbito de una cultura política concreta», en referencia a la izquierda abertzale, «y ahora estamos observando la intolerancia que hay ahí». El portavoz del PNV en el Congreso, Aitor Esteban, lamentó que «uno de los problemas gordos que ha dejado en esta sociedad la violencia, no solo la directa de ETA sino la de acoso social y marginalización de sectores por parte de la izquierda abertzale, es ese pasar por encima de otros». El diputado jeltzale aplaudió la reacción del alcalde, «pero luego tie-

no se califica de «vulneración de derechos humanos» el veto a la ertzaina. El escrito acordado por las tres formaciones añade que las fiestas se organizan para «todos los vecinos, moldeando las calles y espacios de la localidad para disfrute de todos». Todo ello, añade el comunicado oficial del Ayuntamiento, «en términos de equidad y respeto mutuo».

Arlene agradeció la declaración del Ayuntamiento de Mutriku en su apoyo, pero pidió más contundencia porque el colectivo que la

## «Salí con mis amigos y todo fue normal, la gente del pueblo me sigue apoyando»

La ertzaina vetada reconoce que sintió inquietud y que no se acercó a las txosnas, donde le dijeron que era «mejor» que no fuera

FERNANDO SEGURA

SAN SEBASTIÁN. «Salí y vi la Tamborrada con mis amigos. Todo fue normal, con gente que seguía dándome su apoyo, algo que agradezco mucho». Arlene E., la ertzaina de 21 años que fue conminada a no participar en las fiestas de su

pueblo, no se amedrentó y quiso comprobar ‘in situ’ el ambiente el jueves por la noche pese al boicot que recaía sobre sus espaldas. En declaraciones a este periódico, reconoce que sintió cierta inquietud por lo que pudiera ocurrir, pero finalmente no hubo que lamentar ningún incidente. «Fui a

la plaza de abajo y no pasó nada. Ahora bien, no me acerqué a la zona de txosnas», el lugar donde un miembro de la comisión de fiestas le sugirió que era «mejor» que no pisara.

La agente ha recibido el apoyo de los mutrikuarras y también del Ayuntamiento, encabezado por EH Bildu. Este periódico propuso ayer al alcalde, Joseba Palenzuela, que diera su opinión sobre estos hechos, pero se remitió al comunicado firmado en el Consistorio por su formación, PNV y Berdeaki-Independienteak. En el

# Las víctimas se revuelven ante el giro de la Fiscalía para no imputar a exjefes de ETA

## LAS CLAVES

CONSEJERO DE SEGURIDAD

**Erkoreka asegura que «la izquierda abertzale tiene mucho que hacer para acabar con la intolerancia»**

ERNE Y ESAN

**Los sindicatos de la Policía vasca denuncian la exclusión de la ertzaina «por su trabajo»**

nes que trascender y dar el mensaje a una sociedad a la que le has estado diciendo lo contrario durante mucho tiempo».

Abundó en esta línea el secretario general del PSE-EE de Gipuzkoa, José Ignacio Asensio, quien reclamó a Palenzuela «que se ponga a la misma altura que el pueblo, que desde el primer momento se solidarizó con la joven». El dirigente socialista insistió en la necesidad de ser «contundente para que no vuelva a ocurrir y sobre todo porque no es comprensible que una vecina de Mutriku sienta miedo en su pueblo». El portavoz de PP+Cs en el Parlamento vasco, Carmelo Barrio, denunció «la actitud de los de siempre, señalando, marcando, tratando de hacer que la vida no sea fácil a personas a las que odian, como la Ertzaintza».

También desde los sindicatos de la Policía vasca se solidarizaron con su compañera y exigieron una respuesta clara. Para el secretario general de ErNE, Sergio Gómez de Segura, «no se puede permitir que por el mero hecho del trabajo que tenga cada uno, sea excluido de una celebración y se le impida la posibilidad de salir de fiesta en su propio pueblo». Por su parte, Esan se comprometió a estar «siempre frente a quienes intenten arrinconar o amedrentar a cualquier trabajador» de la Ertzaintza.

vetó «sigue a lo suyo. Reciben subvenciones municipales, así que sería necesaria una condena más rotunda». La agente trasladó esta petición por escrito al propio alcalde de la localidad guipuzcoana, pero al menos ayer no había recibido contestación alguna. La joven recibió el jueves la llamada de Josu Erkoreka, consejero de Seguridad: «He hablado con ella para expresarle todo mi apoyo. Lanzo un mensaje de cercanía y solidaridad a ella y a cualquier otro agente que se encuentre en una situación similar».

El Ministerio Público definiendo ahora que el asesinato de Miguel Ángel Blanco estaría prescrito para Mikel 'Antza' y 'Anboto'

JAVIER A. LOMO

MADRID. El brusco cambio de criterio efectuado por la Fiscalía en las últimas horas en la causa en la que se investiga a los exjefes de ETA por el asesinato de Miguel Ángel Blanco ha generado un profundo malestar entre las víctimas de la banda terrorista, quienes ahora ven peligrar la vía jurídica que se había abierto para que los alrededor de 300 asesinatos sin resolver no quedasen impunes.

El fiscal que había estado al frente desde que se reabrió la causa en marzo, Vicente González Mota, había defendido hasta ahora que los delitos por los que Mikel Albi-su, 'Mikel Antza', y María Soledad Iparraquirre, 'Anboto', fueron imputados el pasado 8 de julio aún se mantienen vigentes al tener en cuenta el momento en que estos fueron detenidos, en 2004, y no en el que se cometió el asesinato del joven concejal del PP en Ermua, en 1997 (el periodo de prescripción es de 20 años).

Sin embargo, Mota decidió no acudir al interrogatorio que el juez Manuel García Castellón llevó a cabo tras recibir una directriz del fiscal jefe de la Audiencia Nacional, Jesús Alonso, señalando que los hechos en cuestión habrían prescrito. Además, según reveló 'El Mundo', Alonso le hizo llegar tal directriz después de haber elevado una consulta a la Secretaría Técnica de la Fiscalía General del Estado que dirige Alvaro García Ortiz, el que será nuevo fiscal general en sustitución de Dolores Delgado.

El Ministerio Público, que niega cualquier cambio de criterio y asegura que únicamente se adapta a la jurisprudencia de los tribunales, delegó entonces la causa en



Marimar Blanco, en el reciente homenaje que le tributaron a su hermano en Ermua. IGNACIO PÉREZ

## LAS CLAVES

DIFFERENTE INTERPRETACIÓN

**Hay dos criterios, empezar a contar desde el momento del delito o desde el día del arresto**

CON DIGNIDAD Y JUSTICIA

**Marimar Blanco, hermana del edil del PP asesinado, se sumó ayer a la causa como acusación particular**

Redro Rubira. El fiscal que parece haber cogido las riendas del caso solicitó un turno de intervención y aludió, en primer lugar, a cómo el derecho de las víctimas a ser resarcidas de los delitos sufridos no es, a su juicio, un derecho «inalienable»; y, en segundo tér-

mino, cuestionó la «suficiencia» de las conclusiones de los informes periciales presentados por los agentes de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado sobre el papel jugado por cada uno de los terroristas bajo sospecha de haber dado la orden directa de acabar con la vida del joven concejal del PP en Ermua. Algo que sorprendió en demasía a las acusaciones particulares, que no entienden cómo es posible un cambio de criterio de tal envergadura en el momento procesal en el que se encuentra la causa.

## Doctrina europea

La realidad es que el nuevo posicionamiento de Rubira amenaza con dejar sin efecto el criterio jurídico al que se agarran las partes y que ha dado pie al juez para imputar a los tres exdirigentes de ETA, un procedimiento que efec-

túa una novedosa interpretación de la Convención Europea de Imprescriptibilidad de Crímenes contra la Humanidad y Crímenes de Guerra, que permitiría declarar que las eventuales responsabilidades penales no se extinguen para 430 asesinatos terroristas cometidos en España o contra ciudadanos españoles entre 1990 y 2010.

Por ello, Marimar Blanco, la hermana del joven concejal del PP asesinado en Ermua, se sumó ayer a la causa como acusación particular, escogiendo como abogado a Miguel Ángel Rodríguez, el letrado que también dirige la acusación popular de D+yJ y que ha impulsado la estrategia jurídica que ha llevado a los tribunales a abrir en los últimos meses hasta siete causas para investigar la responsabilidad de dirigentes de ETA en distintos atentados.

## Sortu denuncia que con este juicio «sólo se busca venganza»

E. C.

El secretario general de Sortu, Arkaitz Rodríguez, denunció ayer que la citación para que declaren el jueves los exjefes de ETA Mikel Albiusu Iriarte, 'Mikel Antza', y María Soledad Iparraquirre, 'Anboto', en la Audiencia Nacional por el asesinato de Miguel

el pasado». «No es razonable que once años después de la desaparición de la violencia de ETA y más de cuatro de su disolución continúe habiendo presos de motivación política en las cárceles», afirmó.

Asimismo, se preguntó si «alguien le parece poco» los años de cárcel que han cumplido «los militantes de ETA», e ironizó sobre «cuánto han pagado los criminales franquistas o los criminales de la guerra sucia». «Se pide verdad, justicia y reparación, y una mínima simetría por-

que mientras una de las partes ha pagado por sus responsabilidades, la otra se ha ido de rositas y algunos pretenden que esto continúe así. Se trata de que el Estado reconozca y se haga cargo de su violencia. Que lo asuman de la misma manera que hizo ETA y la izquierda abertzale sus responsabilidades» zanjó.

Lo hizo durante una entrevista en Radio Popular, donde Rodríguez también arremetió contra el PNV por haber «utilizado» en su contra los actos de homenaje a Miguel Ángel Blanco.